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香港文匯報訊（記者　劉雅艷）鮮牛肉一年內
加價8次，鮮牛零售業界、市民均大吐苦水，促
請政府開放活牛市場。食物及衛生局局長高永
文昨晚離港赴北京，將於明早與商務部官員會
晤，商討開放活牛市場事宜及細節。他表示，
若能與商務部達成進一步共識，將採取行動研
究開放市場細節。五豐行表示，對開放活牛市
場持開放態度，但表示若有多間代理，擔心反
而會造成供貨不穩情況。不過，另有業界認
為，若兩地政府未能簡化批發和分銷程序，開
放市場亦難以令價格下降。

晤內地相關部門商討

過去一年，鮮牛肉整體平均加幅為78%，零售
價加近一倍。食物及衛生局局長高永文昨日出席
公開活動時表示，將即晚離港赴北京，訪問內地
相關部門，包括國家中醫藥管理局、國家食品藥

品監督管理總局及商務部。他將於明早與商務部
會面，商討開放本港活牛市場事宜，並說：「我
們希望向其反映香港現有共識，包括就內地供港
活牛市場價格上升、開放市場等方面，我們會向
商務部反映。若能達成進一步共識，便會採取行
動，跟進細節工作，研究如何開放活牛市場。」

五豐行憂造成供貨不穩

據悉，內地商務部及特區政府都希望開放活
牛市場，以引入競爭，降低活牛零售價格。目
前，已有一個至兩個代理商，㠥手籌備加入活
牛供應市場，包括廣南行。對於距離成功開放
牛肉市場的日子愈來愈近，五豐行昨日接受香
港文匯報查詢時重申，活牛價格上升，是因為
內地飼養及人工成本大幅上升，加上內地經濟
向好，對活牛需求量大，市場供不應求。五豐
行已盡量確保活牛供應及價格穩定。他又強

調，五豐行雖然加價較頻密，但毛利率近年反
而下降，「五豐行對開放活牛市場持開放態
度，但相信若有多間代理，來貨難以協調，反
而會造成供貨不穩，甚至積壓或斷貨問題」。
五豐行於5月初，每擔肥牛批發價由4,490元一

擔加至4,690元，加幅近5%。至於良種牛（普通
牛肉）批發價，則罕有地宣布減價，由原來
4,105元一擔減至4,070元，每擔僅減35元，減幅
0.85%。鮮牛肉零售價現已增至約95元一斤，優
質肥牛更高達170元一斤。鮮牛零售業界大吐苦
水，表示港島已有4間零售商戶「捱不住」結
業。有人認為，開放鮮牛肉市場會如開放活豬
市場一樣，可降低零售價約20%。

聯盟籲應審視批發程序

可是，鮮肉大聯盟主席文卓培卻說：「內地
及香港活牛批發價相差逾千元，原因在於批發
程序過於複雜，以致太多『中間人』從中收取
費用，以致價格上升。」他認為，政府與內地
商務部應審視現時活牛批發程序，否則開放活
牛市場亦不能令價格下降。

■高永文昨晚離港赴北京，並於明早與商務部官員會晤，商討開

放牛肉市場事宜及細節。 香港文匯報記者劉雅艷攝

高永文上京尋共識 研開放活牛市場細節

㜜房「人肉蒸籠」慳電商場「避暑」
35.7℃超室外5℃ 小童冇覺好㠨成績跌

香港文匯報訊（記者 王維寶）近日

「酷熱天氣警告」持續，居於狹窄㜜房

的基層有如置身「人肉蒸籠」。世界綠

色組織連日來在多個㜜房監測發現，有

㜜房室內溫度高達35.7℃，較天文台在

當區氣象站錄得的環境溫度高出5℃。

有基層家庭表示，小朋友學習受影響，

成績下滑；夜不能寐，影響健康。家庭

為減省電費開支，寧願到附近商場「避

暑」。有學者指出，長者幼童和長期病

患者，在炎熱環境下，入院率和死亡率

較高，提醒他們有需要時應到戶外陰涼

地方休息。

本港樓價高企，㜜房愈開愈
多。每逢夏季，㜜房居民便

要面對持續高溫的煎熬。世界綠色
組織於7月22日起，在其中5個㜜房
單位內裝溫度監測儀，為期兩星
期，全日24小時收集17,760個數
據。結果發現，其中一個位於觀塘
的單位，於7月30日下午約4時，最
高氣溫飆升至35.7℃，較天文台在
觀塘氣象站同時間錄得的30.7℃高
出5℃。

學者：入院率死亡率較高

中大公共衛生及基層醫療學院副
教授陳英凝表示，居民如留在高溫
及空氣不流通的環境下，容易出現
中暑症狀。她又指，在炎熱環境
下，入院率和死亡率亦會較高，提
醒市民多加留意身體狀況，有需要
時到戶外陰涼地方休息。

業主收電費貴市價30%

居於觀塘鐵皮屋的張太，現時一
家5口住在被「㜜」為12個單位的僭
建鐵皮屋內，單位約80呎。她表

示，每逢夏天烈日當空的下午，在
家中已很難受。小朋友在家中難以
集中精神做功課和溫習，成績一落
千丈；夜晚亦難以入睡，長期會影
響身體健康。為了避暑，張太下午
會帶小朋友到附近大型商場留連，
並待睡前才啟動空調，減少不必要
電費支出。不過，㜜房由業主自行
安裝「分錶」收費，業主向租戶收
取每度電電費1.3元，高出市價
30%。另業主已預告，明年將會加
價至1.4元。
世界綠色組織行政總裁余遠騁表

示，㜜房環境狹窄，雜物影響空氣
對流，熱力難以消散。如果住戶錯
誤把發熱的電飯窩和冰箱置於房間
入風口，將會令室溫更高。余遠騁
建議，住戶可在戶外小量灑水，或
種植攀藤植物，有助降低室溫。

倡關愛助解能源貧窮

余遠騁又指，這些基層收入不
高，為減省日常支出，寧願少開空
調，但長時間在這種環境生活，會
嚴重影響健康。若長期開空調，電

費開支又會令他們百上加斤，容易
墮入「能源貧窮線」。另外，由於於
㜜房沒有獨立電錶，未能受惠於政
府的電費補貼。余遠騁促請扶貧委
員會成立基金，或透過關愛基金處
理能源貧窮問題，如透過自願團體
向㜜房戶派發補貼，照顧他們的能
源需要。

㜜房戶賦閒等上樓 降生產力
香港文匯報訊（記者　王維寶）本港㜜房嚴重，調查

發現，24%受訪者搬進㜜房前住在公屋、居屋及私樓，
顯示部分居港多年及土生土長的港人正面對「下降流動」
問題。另外，調查又發現，部分正在輪候公屋的㜜房
戶，均會選擇不工作及或打散工，以免入息超過申請公
屋上限。明愛荃灣社區中心福利工作員許煒斌認為，政
府現時公屋政策降低社會生產力，要求當局收回部分高
爾夫球用地以作發展，長遠提升申請公屋入息上限。

部分港人面對「下降流動」

明愛荃灣社區中心早前向350名居於荃灣市中心的㜜
房居民進行問卷調查，發現39名居於荃灣二陂坊，佔整
體11.1%。經過點算後，二陂坊共有631個㜜房單位，故
推算荃灣市中心最少有6,300個㜜房單位，長遠房屋策
略督導委員會於今年5月表示，現時本港共有66,900個
㜜房戶。不過，許煒斌認為，荃灣不是㜜房重災區也經
已有6,300個㜜房單位，所以現時本港實際㜜房數量絕
對不只此數。

另外，350名個案中，84名㜜房戶之前居於公屋、居
屋及私樓，顯示部分居港多年及土生土長的港人，正面
對「下降流動」問題。同時，部分正在輪候公屋的㜜房
戶，多數會選擇不工作或只做兼職工作，以降低入息；
亦不會鼓勵剛畢業的子女投入勞動市場，避免收入超出
申請公屋入息限額。

倡收回2高球場建公屋

許煒斌認為，現時本港公屋政策鼓勵「暫時不工
作」，排斥單身，歧視勤奮的人，令人刻意輸在起跑
線，以求享有終身房屋福利。他建議統一申請公屋和公
屋住戶入息限額和資產限額，讓「所謂㜜房富戶」合資
格上樓，並取消非長者一人「配額及計分制」，興建更
多1人至2人公屋單位。另外，本港過去16年增加逾100
萬移民人口，未來仍會繼續增加，因此建議本港以發展
新市鎮為方向作長遠規劃，收回2幅最大的高爾夫球場
土地發展公共屋㢏和新市鎮。同時，可考慮撥出小部分
郊野公園土地作新市鎮發展，解決公屋供應不足問題。

■㜜房擠迫，每遇夏日炎炎，幾乎

變成「人肉蒸籠」。 資料圖片

■張太為了「避暑」，下午帶小朋友到附近大型商場留連，並待睡前才啟動空調，減少電費支出。 王維寶攝

■余遠騁促請扶貧委員會透過

自願團體向㜜房住戶補貼，照

顧能源需要。 王維寶攝

■許煒斌要求當局收回部分高

爾夫球用地作發展用途。

王維寶攝


